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電予學系名搧四海

新竹交大光耀世界

﹒電工 59 級/黃河明
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川人耳垂月收父大電子工程學科Ij系四十週年，特此為文恭賀 ， ~-7'j 面感謝

母校和師長培育之恩，另外也提供一些電子工程系校友和在校學弟妹有趣的故

事，以為系慶之紀念 O

交大在新竹設立電子研究所和電子工程學系，可以說是我國電子工業發展歷

史上一個重要的里程碑，當年經過許多熱心而具前瞻眼光的傑出校友奔走下，政

府同意並支持他們一項偉大的計畫，於 1958 年在新竹設立交大電子工程研究所 O

這項計畫主要目的在培育我國電子工程人才，以進行電子領域的研究，並儲

備電子工業發展的技術人才。早期由大陸交大畢業的一些學長觀察到美、日等先

進國家已經開始發展

電子工業，前景十分

光明，於是建議政府

准予交大在新竹設立

電子研究所，先建立

研究所和實驗室，培

育博碩士人才，等博

士、碩士人才齊備再

辦大學部。政府雖然

同意，但當時政府預

算十分有限，幸得校

友捐款，後來又獲美

援和聯合國等支持，

在十分艱辛，甚至可

以三兌不可有巨的 d情;兄 f 5日級電工系在校時與華語學院號「八國聯軍」足球隊友誼賽留彩(圖﹒文黃河明學長

提供)

成立 O

的 I alumni叫他e.nctu.ed圳交大友聲 409 期



研究所設立沒多

久，交大就成立全國

第一個半導體實驗

室，並請到施敏博士

回國任教指導，在當

時這可能是除了日本

以外亞洲最早的半導

體實驗室了(作者沒

有特別考證，需要確

認) a 另外，交大所

購置的 IBM 主機當時

也是大學中最早購置

的，許多政府機關和

畢業三十週年在美國加州蒙特略渡假勝地舉行問學會，並在知名的高爾夫球場以球會友

大企業早期派了很多
(圖，文黃河明學長提供)

資料處理和電腦人才

到交大進修。由於有這些先進的設備和研究，許多最傑出的學校科系畢業生來投

考研究所，我們幾任校長郭南宏、鄧啟福和現任張俊彥校長都是早期的研究所畢

業生。

1964 年母校開始招收第一屆大學部學生，最先只招收電子工程和電子物理兩

系，各約四十五名，當時在理工組很熱門，許多學長是以第一志願的成績進入這

兩個科系。電子工程學系人才濟濟，其中第一屆學長中最有名的當屬施振榮，他

創辦宏著並成為我國資訊產業的重要領導人。魏哲和學長擔任過交大副校長和許

多職務，現在是國科會主任委員，主導我國科學研究政策。第二屆學長有蔣澤

蔭、簡明仁、李進洋和楊德昌等學長，第三屆，也就是我們這-班則有林家和、

任建葳、劉英達、張明等同學。後面幾屆也是人才輩出，成為我國產官學研各界

之精英俊傑，旅居海外而在學術或產業方面有傑出表現者不勝枚舉，當年的超迷

你校園，居然孕育著後來這麼多風雲人物，不能不說是一項奇蹟。

談到我們班 t的情形，我在十年前電子工程學系 30 週年紀念文集上曾寫了 s

些在校時和畢業後班上同學的一些趣間，經過這十年，同學的變化很大，許多同

學已經由工作多年的單位退休，有些轉變跑道，有些正尋找第二春。更令人喘噓

遺憾的是許金生和袁昶兩位好同學因罹患癌症，不幸於 2001 年和 2002 年先後去

世。歲月催人老，同學會時的話題也漸由新科技、會rj投而漸漸轉為養身和退休，

另外可喜的是江山代有人才出，長江後浪推前浪，我們看到許多傑出的學弟妹正
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首先報導任建葳

的新發展，第八屆以

後的學弟妹一定都記

得任建葳老師，任建 、

葳在大學時代是我們 2003年在台北福萃飯店買主餐(圖文黃河明學長提供)

班上成績最好的學

生，學業成績經常都是第一或第二名，大學部和研究所都由交大畢業，畢業後留

在母校任教，擔任講師。後來曾經由學校選派到史丹佛大學研究，並獲得交大的

博士學位，他一直在交大任教，培育英才無數O 建葳兄教學十分認真，並且非常

照顧學生，擔任過系主任，栽培出來的學生很多現在已經是企業的大老闆，例如

凌揚的黃洲杰、瑞昱的黃志堅等IC 設計業的俊彥，是任老師早期的學生O 他的桃

李滿天下，對我關資訊電子和IC 設計產業貢獻卓著。建葳兄將於今年二月從交大

榮退，擔任工研院新成立的晶片系統中心主任，將對我國SoC 發展有舉足輕重的

地位，以建葳兄這麼多年教學和研究的功力，我相信他一定會在新職上有更卓越

的貢獻 O

嶄露頭角，在學術、

研發、企業經營、公

共服務等領域成為國

家棟樑，甚至揚名國

際。同學的第二代也

多俊傑，青出於藍O

以下報導幾位同學的

近況:

另一位班上的高材生羅德和去年離開思科公司，回國擔任資策會副執行長的

工作，德和兄在校時成績非常優異，每次考前他都是很早就念懂我們無法了解的

課業，當我們在宿舍房間內開夜車臨時抱佛腳時，常見他神色自若悠遊於各好友

房間，好不令人羨慕。他在軟體和網路技術方面的功力是許多人十分推崇的，不

但曾在交大任教過，實務經驗也豐富O 我在資策會董事長任內就與當時的林執行

長努力遊說他回國，經過好幾個月的考慮他終於答應，為我們國內增加一位難得

的研發領導人才。德和兄從交大電子研究所畢業後曾在中央研究院做過研究，那

時我剛結婚，住在景美，德和兄經常利用週末到我們家，他與我太太都是嘉義長

大的，我自己也在嘉義住過一段時日，所以有很多共同的話題。

班上同學中劉英達曾擔任聯華電子廠長、副總經理等工作，也曾出任聯友光
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電董事長，是我國最早建 IC 廠的重要的工程領導人，去年由聯電退休，現在自己

經營創投公司。英達兄在校有一年參加聖誕晚會，認識了後來成為終身伴侶的阿

嬌，成為班上第一位結婚，也是第一位當爸爸的同學，三年前他的公子結婚，英

達兄又成為當阿公的第一名，這方面的成就決不輸於他在聯電的豐功偉業。如果

我們要探討英達兄的人格特質，從 IC 建廠專家和結婚生子等效率來看，他應該具

有別人所沒有的創造力和決斷力。事業、財富與家庭皆得意後，大家常聽到他到

台北含館弄孫的故事，令人羨慕不已。

在美國同學中，程有威是最早創業成功的一位，他曾在國內台灣國際標準公

司負責早期數位化交換機開發，後來去美國會'1設一家軟體公司，上市成功，沒多

久轉經營創投公司，也很成功。有威兄經常來回美台，對母校公益也十分熱心。

也擔任工研院和資策會的顧問，協助評估新技術商品化的機會 O 有威兄最近正尋

找合適的住處，計畫與夫人多在國內住長一點時間。我們希望他所發起的思源基

金能在台灣找到好的投資對象，以便母校可由獲利中獲取一些回饋 O

另一位留美同學侯立和畢業後就赴美深造，拿到博士後先在貝爾實驗室工

作，後來參與過矽谷一些電腦公司的創立，他在美國娶了電子物理系我們同一屆

嬌小可愛的劉家祥為妻，生活甜蜜美滿。他們這對佳偶在校時並未有任何戀愛的

跡象，聽到他們結為連理，同學都驚呼保密功夫到家，可謂潛水艇戀愛之典範，

我們還在交大的時代，學校校園小，女生又特別少，若有蛛絲馬跡，早就舉校皆

知，立和兄深知追求之方，以靜制動，追得美人，結為連理，實為本班之光榮。

關於立和兄之婚姻還有趣事一樁，有一次立和兄獨自出差來台灣，住在岳丈，也

就是已經過世的前電信總局長劉詩華先生家裡，他說岳家管教甚嚴，晚上十點前

必須回營，否則大門一鎖，任憑是乘龍快婿也只好吃閉門羹，那天我與另一好友

請他晚餐後又去喝咖啡閒聊，原以為他只是說笑，沒想九點半後立和兄就坐立難

安，心神不定，我們一看情勢不妙，急忙結帳離開，再陪他搭計程車趕回岳家，

趕到時只差五分鐘鎖門，阿彌陀佛!

以上一些趣聞主要提供大家茶餘飯後的話題，希望當事人不要見怪，我們班

在校時就是特別團結而且感情很好的一班，畢業二十五週年時在夏威夷舉辦 R e

Union 時就有二十七個家庭共五十多人參加。三十週年時又辦了一次到加州的蒙特

略度假勝地重索，各地趕來的同學更超過了三十位，加上家人，盛況也令人難

忘，以後可能每五年都會聚一次。從上次所拍的照片看來，同學雖然緊少離多，

見面時的歡樂喜悅絲毫不減當年。我們受惠於母校電子工程學系的栽培，也期望

電子工程學系繼續發揮傳統的精神，成為世界之光。

編按:本文轉載自《交大電子四十週年紀念特刊»' 2004 年 4 月出干'1 。
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